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于昔群

现任华育品学教育机构执行总裁、众合利达教育集团董事长、韦氏英语
教育集团董事长、中教联盟网 CEO、中华职业教育网 CEO、搜知网执行总
裁。多年从事教育实践工作，“解放家长工程”的倡导者，提出分享教育理论，
率先推出“6-8人高效课堂”、“品学十堂课”、“高效一对一”；独创的“知识点爆
破学习法”以使很多学生和家长受益。
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很多人都在谈行业的发展是个去伪存真、大
鱼吃小鱼的过程，我觉得未来课外辅导行业还是
会常青，这个行业本身未来发展还是良性的。但
是在这个过程中，肯定是谁抓住了教育本质谁发
展速度快，最后能立于不败之地。

本版采写/新京报记者 孔悦
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新京报：你认为过去的 10 年
来，在课外辅导的行业发展历程中，
哪个事件对这个行业影响最大？

于昔群：过去十年，家庭越来越
重视教育了，而且应试教育体系越
来越影响家庭对于品牌教育的选
择，所以影响最大的事件应该是新
东方的上市，它带动了整个教育平
台的拓展，让大家对优质教育资源
提供渠道的体系有一个比较清晰的
认识。之后大家更关注谁可以掌控
市场话语权、谁可以提供优质的教
育资源。

家长为什么要找课外辅导机
构，主要是他们对孩子的学习管理
方面出现了问题，这就给相应的培
训机构提供了机会。对课外辅导机
构，家长最关心的无非两点，一个是
能不能帮我把孩子管起来，第二是
能不能帮我管好他。这也成为衡量
机构好坏的标准。

新京报：你认为课外辅导行业
近十年整体的发展情况如何？反映
了怎样的社会需求？

于昔群：这个行业发展非常
快，特别是新东方上市的带动，使越
来越多的资金和资源进入了教育行
业。但我感觉现在这个行业仍处于
一个鱼龙混杂、良莠不齐的阶段。
现在人们对教育市场的需求特别
大，虽然国家不提倡教育产业化，但
实际上很多教育机构把它当成教育
产业发展，这是非常可怕的事情。
因为教育一旦变成产业发展，势必
就以追求利益为中心。教育改变未
来，是教育质量和教育结构改变未
来，而不是教育产业的发展状况改
变未来，但很多机构没有真正追求
教育的本质。我认为教育的核心价
值在“育”不在“教”，我们成立的主
要目的就是想回归教育本质。

这种需求首先是我们教育体制
的大环境造成的，家长不一定真正
想花这么多钱去支持这个体系，但
他没有办法，形势所迫只能随波逐
流。当然，家长们也有个性化的需
求，比如希望孩子能够在某些方面
得以提升。

教育的核心在“育”不在“教”
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新京报：你是怎么看待课外辅
导的作用以及它和学校教育之间的
关系的？

于昔群：课外辅导机构的主要
作用，有人说是查缺补漏，有人说是
学力提升，我认为它真正的作用是
在学校教育的基础上的一种补充或
加强，不能取代学校的教育。确实，
在学校一个老师同时教授 50 多个
孩子，对孩子达不到完全专注，孩子
可能会在某些方面没有听到或没有
听懂。而辅导机构是一个老师培养
一个或者四五个孩子，这种专注性
是不一样的。我们的一个主要作用
是让孩子在学校教育教授的点的基
础上达到“通”的效果。

其实，国内学校主体性教育
的思维体系已经非常先进了，辅
导机构不可能取代学校的作用。
有的辅导机构说考上清华、北大
的学生都是我们培训出来的，我
觉得他们的作用大概只占 10％，
90％还是学校的功劳。我从来不
敢说哪个学生在我这里学完后就
能考上清华、北大，我们也不会做
这种宣传。

新京报：咱们提倡的SE教育课
堂非常有特色，能不能介绍一下？

于昔群：SE 教育就是分享教
育，是源于西方的一个教育概念。
在中国，现在有一些公办的学校也
在做，比如高效课堂。实际上就是
老师讲 20分钟，剩下的 20多分钟是
学生讨论和思考。北京东城区的一
七一中学就因为采用了这种高效课
堂的方法，它在一两年的时间，就从
一个普通学校进入了东城区的前四
名了。

我们的 SE 教育课堂一大特性
就是高效性。人的知识结构往往
不是片的，而是点的。什么时候
能形成片呢？只有每个知识点串

通了、打开了之后，才能形成片。
所以一个学生送到我们这里，我
们首先看这个学生的知识面分布
到哪里，实际上打通某一关节，那
么这个面就都打开了。如果我们
发现学生在数学方面的三个知识
点有问题，我们就帮学生打通这
三个关键点，一瞬间他的面就都
贯通了，就像一瓶水一样，在瓶口
放一个东西阻碍了水的流动，你
把它抽开水马上就流出来了。教
育本身就这样，融会贯通。我们
的 课 堂 还 有 一 大 特 性 就 是 科 学
性，学习就是方法论，我们提供给
学生更多的是分析问题、解决问
题的方法。

现在我们已经推出了一个产
品叫品学十堂课。我们希望学生
所有的事情，在 10 个课程就解决
掉。比如数学，我们分析你所有
的概念，先找核心问题，然后再找
非核心问题，最终用你的自我学
习和自我思考的习惯去解决余下
的问题。

新京报：近来培训行业暴露出
的一些问题引起了社会的广泛关
注。你认为怎样才能让课外辅导行
业良性发展下去？

于昔群：培训行业在发展过程
中出现一些问题是在所难免的。教
育产业化发展到一定的阶段之后，
人们拼的往往就是谁有多少咨询
师、谁校区多大、谁集资快等等，这
和教育本质出现了一定的偏差。我
想辅导机构要做的第一是不随波逐
流，第二还是坚持回归教育的本
质。小机构的发展只能靠时间、口
碑取胜，大机构未来应该回归教育
本身，不要太在意资本市场，也不要
太在意发展过程中一些激进的要
求。整个行业应该用教育质量带动
市场发展。

在学校教育基础上加点“通”


